

aux honnêtes gens qui ont l'habitude de penser et par conséquent de peser les actes qu'ils posent.<sup>3</sup>

Ne soyons donc pas surpris si, dans ces conditions, les préoccupations d'ordre et de logique soient si rares dans les hautes sphères administratives ? Peu importe à la majorité d'un conseil exécutif ou d'une assemblée législative qu'une nation se déshonore, par exemple, et se suicide par le divorce, pourvu qu'on ne lui impute pas la tolérance ou la légalisation de la polygamie ou de la promiscuité saint-simonienne. Les coutumes des Mormons et la théorie de Saint-Simon ne sont pas populaires; voilà tout ! Je n'exagère rien. Quelle action exerce-t-on contre les coutumes qui contaminent journellement la moralité publique dans certains théâtres, certains cinémas, certains cafés ? et contre la promiscuité des maisons de prostitution ? Ne se garde-t-on pas de déclarer illicite en elle-même la prostitution, en pays chrétiens ? Seule la crainte d'une critique trop générale guide le pouvoir public jusque dans la réglementation des problèmes moraux. Rares sont pourtant ceux dont les vues se trouvent courtes au point de leur dérober les conséquences politiques et sociales des désordres moraux !

Si, dans le Québec, pour parler de notre patrie à nous, le divorce n'est pas reconnu,<sup>4</sup> s'en suit-il que nos politiques soient sans reproches sous le rapport de la philosophie chrétienne ? Que l'on veuille bien noter ici que cette question n'est nullement tracassière dans ma pensée. Totalement indifférent à la fortune et au sort des hommes et des partis

<sup>3</sup> Les honnêtes femmes seraient-elles différentes des hommes sous le régime de la démocratie "parfaite" supprimant, sinon les sexes eux-mêmes, au moins leur différence politique et juridique ?

<sup>4</sup> Il l'est au besoin pour ceux qui veulent revendiquer leur qualité de fédéralistes et se diriger sur Ottawa; en consacrant le principe de la fusion de notre race, sauf des exceptions données, sans cesse rétrécies depuis 1867, la confédération canadienne concédait en retour ce virus de dissolution des foyers.